
Правописание 
сложных

    прилагательных



сложные прилагательные
 пишутся 

                      слитно                     через дефис 



Слитно пишутся
-сложные прилагательные, образованные от 

  сложных существительных
Например :   

           паровозное (депо)             атомоходный (экипаж)          дымоходная
(труба)

                    -паровоз                                 -атомоход                                    -дымоход    

     



Слитно пишутся
-сложные прилагательные, образованные из словосочетаний, 
слова в  которых связаны между собой по способу подчинения 

Например :   

            машиностроительный                     кисломолочный                       
древнерусский
                              (завод)                                        (продукт)                                    (воин)

     



Слитно пишутся
-сложные прилагательные, у которых одна из составляющих основ 

самостоятельно в такой форме не употребляется
Например :   

               густоволосый                      остроклювый                       насекомоядное
                      (ребенок)                                (птенец)                               (животное)        

                                                                                                           

     



Слитно пишутся
-сложные прилагательные, образованные из сочетаний двух и более 

прилагательных, между которыми невозможно поставить  союз:      
и,    но,     не только...но и

Например :   

                 древнецерковнославянская книга (древняя церковная славянская 
книга)

                                                                                                           

     



Слитно пишутся
-сложные прилагательные, состоящие из трех и более основ, если 

одна из основ имеет отношение к каждой из составляющих это 
прилагательное 
Например :  

  паровозомашиностроительный завод
(строит паровозы - строит машины)

  кислотомаслобензозащитный  состав 

(защищает от кислоты-защищает от масла-защищает от бензина)

  пылеводосветонепроницаемый  костюм 

(непроницаем для пыли-непроницаем для света -непроницаем для 
воды)

 

     



Слитно пишутся
-сложные прилагательные, которые употребляются как 
термины или в составе терминологических выражений

 
Первая часть таких прилагательных представлена наречием 

на о или е, вторая — прилагательным или причастием

Например :  

       быстро — быстродействующий           долго — долгожданный
       высоко — высокооплачиваемый            густо — густонаселенный
       выше — вышеуказанный                          коротко — короткошерстный
                                                                                                                                                                                             и т.д.

     



Через дефис пишутся
- сложные прилагательные, образованные от существительных, 

которые пишутся через дефис, в том числе названий 
населенных пунктов, сторон горизонта

       Например :   

            санкт-петербургская (команда)                     генерал-майорский 
(мундир)

     



Через дефис пишутся
-сложные прилагательные, образованные  из двух или более 

основ, обозначающих равноправные понятия

       Например :   

          выпукло-вогнутая (линза)                       садово-огородный (инвентарь)

     



Через дефис пишутся
-сложные прилагательные, образованные  из двух основ и 

обозначающие: 
      а) качество с дополнительным оттенком
                       Например: раскатисто-громкий, горько-соленый 

      б) оттенки цветов 
                      Например: бледно-розовый, ярко-синий, темно-русый, черно-

бурый, синевато-голубой, золотисто-желтый, пепельно-серый
      в) усилительное значение в результате повторения слов
                       Например: хитрый-прехитрый, жёлтый-жёлтый 

 

          

     





Слитно или раздельно?
Можно ли поставить союз И между словами?

Пишу через дефис:
Горько - соленый

Да Нет 

Обозначает ли 
оттенки цвета?

Нет Да 

Образовано ли 
от сложного 

существительного?

Слова образованы 
от словосочетаний.

Пишу слитно:
железнодорожный,

малоупотребительный

Пишу через дефис:
Сине-зеленый

Да 

Нет 

Пишу через дефис:
Алма-атинский



Водопровод Водопроводный

Красный, красный Красный-красный

Сельское хозяйство Сельскохозяйствен-ный

Закрепление
От данных словосочетаний образуйте словосочетания со сложным 

прилагательным



Темный,  лиловый Темно-лиловый

Русский и английский Русско-английский

Северо-восток Северо-восточный

Закрепление
От данных словосочетаний образуйте словосочетания со сложным 

прилагательным



Закрепление
Работа с учебником
Задание: прочитайте правило  на странице 35-36 и 
посмотрите, как обозначена орфограмма № 40

Выполните упражнение 380



Упражнение (по желанию)
Запишите слова, раскрывая скобки, объясните 

правописание сложных прилагательных.

Бледно(лиловый) кустарник, синие(пресиние) глаза, 
изжелта(серое) лицо, вагоно(ремонтный) завод, русско
(английский) словарь, трудно(доступная) местность, 

трудо(любивый) человек, крупно(панельный) дом, 
литературно(музыкальная) композиция, длинно(ногие) 
журавли, широко(плечий) юноша, юго(западный) ветер.


